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勇担新使命，当好排头兵。鄞
通集团成立之后，就担负起鄞州全
区 的 交 通 基 础 设 施 建 设 ， 截 至 目
前，实现了鄞城大道、宁裘线、雁
湖路、横邹线、天童南路 （绕城高
速-环镇路） 的全线通车，钱岙至
明州大道公路、奉钱线等 3 条骨干
道路建设正酣，目前承接的 S309 更
是“马力开足”。

S309 项 目 负 责 人 任 柳 峰 表 示 ，
S309 虽说长度约 8 公里，但桥梁和
隧 道 占 比 达 到 了 总 长 的 87.6% ， 其
中 一 条 3.8 公 里 左 右 的 特 长 隧 道 ，
是近年以来鄞州区公路项目中最长
的一条，难度系数很大。去年下半
年开始，整个项目组每天“挂图作
战 ”， 列 清 单 各 个 “ 击 破 ”， 稳 步
向好。该项目建成后，不仅能缓解

东钱湖过境交通压力，而且对加强
鄞 州 滨 海 片 区 与 中 心 城 区 的 联 系 、
促 进 沿 线 经 济 发 展 具 有 重 要 意
义。

交 通 板 块 是 集 团 的 强 劲 一 翼 ，
务实、创新的理念一一体现在诸如
S309 这样的“攻坚”项目上，从而
巩固了衍生交通和类交通产业链的
基石。目前，集团在培育壮大原有

交 通 产 业 的 基 础 上 ， 探 索 进 军 设
计 、 养 护 和 智 慧 交 通 领 域 新 兴 产
业，通过投资新设、合资合营等方
式强链补链，打通交通产业链上下
游关键业务环节。依托交通基础设
施 业 务 优 势 ， 打 造 贯 穿 融 资 投 资 、
代 建 施 工 、 运 营 养 护 、 设 备 制 造 、
资源开发、研发设计六大环节的综
合交通产业链。
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眼下，姜山西河东岸的楝树港
泵站配套河道工程正在紧张有序地
施工中。作为鄞州区重点工程，建
成 后 ， 将 发 挥 “ 河 道 － 碶 闸 － 泵
站”排涝工程体系整体效用，提升
姜 山 、 首 南 片 区 域 “ 强 排 ” 能 力 。
除此之外，清水环通一期工程、甬
新河调水工程、水库山塘防洪能力
系统治理提升工程、生态清洁小流

域水土流失综合治理工程、滨海污
水处理厂污泥处理提标工程、大嵩
标准海塘安澜提升工程一期、城镇
污 水 收 集 处 理 工 程 等 也 在 建 设 中 ，
总投资 16.85 亿元。

鄞通集团副总经理秦晓健表示，
水利板块作为集团的另一个重要“羽
翼”，围绕鄞州区“全域治水”、“甬
有碧水”攻坚行动部署，以项目为

王、多元化驱动推进各个项目既快又
好地落成。一方面，不断夯实水利基
础建设成效，已建成的项目荣获“大
禹杯”“它山堰杯”等多项建设成就
奖，提升改造污水处理工程，建成运
维区级污水主干管 122 公里、污水泵
站 21 座⋯⋯

另一方面，通过运用现代化信息
技术，由“传统水务”向“智慧水

务”迈进，逐步实现污水厂、排水泵
站、农污处理设施、排水管网信息化
一体调控，通过对数据信息进行智能
化汇总和分析，制定针对性解决方
案。

持续 深 耕 鄞 州 区 域 内 的 水 利 、
排水、污水处理等水务领域相关投
资、建设和运维管理主业，并通过
多元化探索，不断做大做强做优。
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国企是经济运行中不可或缺的
“稳定器”，在宁波建设现代化滨海大
都市中，应勇于打头阵、挑大梁。

鄞通集团经过优化整合，衍生了
“交通、水利、片区开发、新能源”
四大板块，并且形成了交产集团、水
务集团、金峨湖集团和新能源集团四
个板块公司，为锚定新赛道、深耕新
区域做足了文章。

以乡村振兴、共同富裕的目标为
指引，以金峨湖集团为平台，深入推
进横溪片区开发。以宁裘线为例，提
升 工 程 完 工 后 ， 呈 现 了 “ 畅 、 安 、
舒、美”的出行环境，之后鄞通集团
又投资 5500 万元，协同横溪镇进行
节点打造、村庄整治，实现了交通工
程建设和生态环境的和谐发展，构筑
乡村“共富走廊”，致力于“点”上
出彩、“线”上成景，提升和丰富古
道沿线传统旅游服务业态，带动当地
农民增收致富。

通过各类资产整合方式，新能
源集团已拥有 5 个加油站，并积极
谋划充电、光伏、加氢和碳中和交
易等产业布局，力争早日实现新能
源板块业务的多元化可持续发展。

面向未来，正如集团党委书记、
董事长姚成所言，鄞通集团将继续加
大创新力度，将公益性与经营性项目
结 合 推 进 ， 多 条 腿 “ 走 路 ”， 既 要

“绿水青山美”，也要产业整体跃升，
以锐意进取之心，为建设现代化滨海
大都市贡献鄞通力量！

“蓝图”已绘就，砥砺启新程。

深耕板块
打造生态共富双品牌

潮平岸阔催人进，风正扬帆正当时。
近日，随着 S309省道鄞州区东钱湖段新建工程全面动工，意味着鄞

州东南片区的交通线网将迎来新的版图；宁波市清水环通一期工程 （邱
隘水厂引水管道工程） 日前完工；本月 5日，甬新河调水工程顺利通水，
比合同工期提前3个月完成；再往前看，宁裘线连获省级绿化美化精品道
路、市级“四好农村路”示范路等荣誉称号；明州大道获浙江省建设工
程钱江杯 （优质工程） 荣誉……

这一桩桩“起承转合”的工程纪实，正是宁波市鄞通集团有限责任
公司“行稳致远 进而有为”的真实写照。作为鄞州区九大国资集团之
一，鄞通集团担负着全区交通和水利产业投资、基础设施建设、矿产资
源开发、综合能源供应、片区配套开发及产业转型升级等职能，截至去
年12月底，旗下拥有企业28家。

短短4年多时间，集团以“一体两翼三向推进”的总思路为引领，即
“以鄞通集团为主体，交通和水利两大主业为两翼，片区开发、新能源、
矿山资源开发为三向推进”，夯实业务基础，提升“造血能力”，积极承
担社会责任，为谱写高质量发展新篇章贡献应有之力，须臾不怠。

鄞通集团：东风劲 谱新章

戎美容 王 嫣

宁裘线
S309设计图

楝树港配套河道工程

陈依元

与淄博烧烤红遍全国类似，这
段时间，贵州篮球“村 BA”与足
球“村超”也红出了圈。这是生长
开放在广阔乡野中的两朵体育奇
葩。

据新华社报道，农业农村部、
体育总局联合发文举办“全国和美
乡村篮球大赛”。6 月 20 日揭幕式
在贵州黔东南州台江县台盘村举
行 ， 标 志 着 “ 村 BA”（相 对 于
CBA而言） 全国赛正式启动。

由贵州首创的这一乡村篮球足
球赛事，有着火热的氛围与接地气
的风格。“村BA”由台盘村“六月
六”吃新节篮球赛发展而来。奖品
很亲民：季军队每人一只大鹅，亚
军队每人几条腊肉，冠军队除以上
奖品外，还有一台农机车。而足球

“村超”的奖品，一般只有两只猪
蹄，最高也只奖一头小黄牛，而且
费用自筹，没有巨额奖金。“两只
猪蹄”揭示了体育的本质。农村运
动员 （包括农民、木工、农机司机

等） 淳朴、纯真、激情、欢快，他
们不是为了金钱去踢球，而是为了
健身、为了快乐。体育，不就是

“全民健身”吗？不就是全民的
“精神狂欢”吗？应当在广袤乡野
中找回体育文化发展的内生动力。

“村超”让体育真正回到“体育”，
让体育回归民间、回归人民。

火爆出圈的赛事，见证了乡村
振兴的活力。“村超”获央视新闻
直播，短视频平台相关话题播放量
超 10 亿次；6 月 22 日，开往“村
超”举办地贵州榕江的高铁增加到
了一日 40 班；国际金球奖得主欧
文的贺电来了；中国足球明星范志
毅来了，认为“办赛模式可以被复
制”；黄河源头青海果洛州的足球
明星及牧民来了……就像竞相去淄
博“赶烤”一样，千军万马去榕
江。收视率超过“中超”，榕江一
下子被整个世界关注。不久前，在
安顺小寨村收官的“快手村 BA”，
比赛收看人数超 3亿人次，相关视
频播放量达 4.5 亿次。而这不过是
贵州乡亲自己掏点小钱办的乡村文

体活动，却引来如此巨大关注，说
明了什么？说明了体育应当扎根于
农村的深厚土壤，证明了人民群众
对体育新生事物的强大创造力。

谁说山里人天生与足球无缘？
“不专业”的“村超”却踢出了专业水
平。没什么奖金、无“资本背景”的球
员，居然还有梅西附体的“倒挂金
勾”式进球、内马尔变身的“彩虹过
人”、C 罗的超远世界波、头球或零
角度破门。足球不是“贵族游戏”，
体育不再仅属于城里人，它从“象
牙塔”或专业殿堂中走了出来，震
惊了世人。体育本是人民大众所创
造，也理应回归人民。如此，体育才
会有辉煌的未来。

2021 年中央一号文件提出的
“全面推进乡村振兴”，就包括体育
文化振兴。2023 年中央一号文件
又提出，要支持乡村自办群众性文
化活动。作为体育新生事物，“村
BA”与“村超”为乡村进步注入
了新活力，为全国乡村体育文化发
展提供了启迪，同样也为正在举办
乡村“趣迎亚运”、建设“体育特

色 共 富 村 ”、 开 展 “ 体 育 +乡 村
游”等活动的宁波带来启示。

“热”中应有“冷思考”。中国
足协工作组近期调研观摩了“村
超”，但并未干预或要求“停赛”。
当然，要让“村 BA”与“村超”
健康发展并在全国生根开花，还有
不少工作要做。比如，保持其“农
趣农味”，平衡好“村味”与“商
味”的关系；以赛为媒，谨慎“包
装”；更新观念，加强推介，有序
推广；央视转播，吸引“眼球”；
提高竞赛水准，提升组织水平；规
范比赛，实现公平竞赛；打造全产
业链，等等。应开放观念，创造条
件，让这一体育新生事物更加完
善，为全面振兴乡村，提升全国群
众球类运动水平乃至大球竞赛水准
作出独特贡献。

“两只猪蹄”揭示了体育本质
曲 征

全国各地陆续发布高考成绩，
志愿填报成了考生和家长关注的

“头等大事”。近年来，越来越多人
“求助”志愿填报服务。火热的高考
志愿填报服务市场下，催热了为考
生“出谋划策”的高考志愿填报规划
师（也即“高报师”）（6 月 27 日《中国
青年报》）。

记者调查发现，许多教育培训
机构推出了高报师的考证服务，花
几千元就可以获得相应证书，不仅
报考门槛低，考试也很容易通过。还
有，这纸证书，并不在人社部公布的

《国家职业资格目录（2021年版）》之
内，这就意味着，“高报师”这一职业
及其认证证书，并未获得国家认可。

很显然，一些机构组织考证、发
证的目的，不过是通过收取报名费、
培训费、考试费以及证书工本费来
获利，而非为了培养真正掌握志愿
填报技能、能够切实为考生完成志
愿填报工作的人才。按理说，帮别人
填报志愿无可厚非，但是靠花钱弄
一张“高报师”证书忽悠考生及家
长，就说不过去。花高价弄来的一纸
证书，其含金量究竟如何，不言自

明。这样的“高报师”能否准确解读
招生政策，能否依靠真实信息完成
志愿填报，令人生疑。

从新闻来看，有的“高报师”根
本没有任何经验，在突击获得证书
之后匆匆接单，只能依靠大数据工
具来填报志愿，有的连数据背后的
逻辑都搞不懂，如何完成令考生满
意的志愿填报工作？极有可能，考生
既花了钱，又进不了心仪的大学。

实际上，志愿填报非常复杂，要
做许多准备工作。考生及其家长应仔
细甄别各类招生信息，多参加一些权
威部门组织的志愿填报现场会，尽量
亲力亲为，不要将全部希望寄托在

“高报师”上。同时，各地应公开各种
招生信息，增加志愿填报的透明度，
加大志愿填报引导工作的力度。

6 月 22 日至 28 日，“2023 年高
考网上咨询周”活动在教育部“阳光
高考信息平台”举行。各省级招生考
试机构和高校参加，通过文字问答
和视频直播等方式，为全国考生和
家长提供志愿填报咨询指导和服
务。这种官方权威志愿指导服务活
动，应该再多一些，既为考生及其家
长分忧解难，也能避免人们掉进“高
报师”忽悠的陷阱。

谨防“高报师”证书
成忽悠新道具

朱泽军

新修改并公布实施的《宁波市
文明行为促进条例》新增加了“观
看电影、赛事、演出、展览时，遵
守观赏礼仪，离场时自觉带走垃
圾”的规定 （6 月 25 日 《宁波日
报》）。

人们为放松心情、享受生活，
在闲暇之余，有的会选择去影剧
院，观看一场电影、文艺演出，或
去体育场所观赏自己喜爱的赛事。
在这一过程中，有的人会带一些饮
料，或爆米花、薯条和口香糖之类
的小零食，边看边吃。作为个人爱
好，自是无可厚非，除非专门的场所
有特殊的规定。当电影、演出、赛事
结束，零食基本吃完。但，有一部分
人并没有把自己吃完东西后的包装、
纸杯等垃圾带走，而是留在了座位
上，或者随意扔在了脚下，导致现
场一片狼藉。这一不文明现象，增
强了保洁人员的劳动强度不说，也

让活动主办方感到无奈和头痛，更
让城乡文明建设蒙羞。坦率地说，
没有哪一个人愿意在别人抛弃掉的
垃圾中，欣赏影剧、赛事。这就如
同没有人愿意在脏乱差的环境中，
享受美食一样。毕竟，公共场所卫
生状况的好坏，直接影响到人的心
情，关乎人的身体健康。

确保公共环境整洁清爽，固然
离不开保洁人员的辛勤付出，但更
需要广大群众的自觉维护。其实，
在观赏了相应影剧或赛事，起身离
场之时，将自己“制造”的垃圾，
一点不剩地带走，或扔进垃圾箱，
并不是一件很难做到的事情，完全
可以成为每个人的自觉行动。事实
上，带走垃圾，留下文明，除了是
自身素质的体现，它还可以改善个
人生活质量，能够对整个社会产生
积极的影响。当然，人们在相关的
观赏活动中，如果从一开始就做到
不乱扔果皮、纸屑等杂物，则是最
好。

参与公共活动就应带走垃圾
刘 阳

一段时间以来，一些雪山、瀑
布、湖泊景区周边公路被修起围墙
遮挡景观、设点收费，引起网民关
注。

不管基于什么说法，这种筑墙
挡景行为似有短视之嫌，说到底还
是靠山吃山的“门票思维”作祟。
对自然景区随便扎墙设卡，也许能
收到仨瓜俩枣，但最终令慕名而来
的游客望而却步。

我们国家山川秀美多姿多彩，
有些名胜通过法定程序建成景区，
但也有部分属于没有建设的公共资
源。旅游法规定，利用公共资源建
设的景区的门票以及景区内的游览
场所、交通工具等另行收费项目，
实行政府定价或者政府指导价，严
格控制价格上涨。拟收费或者提高
价格的，应当举行听证会，征求旅
游者、经营者和有关方面的意见，
论证其必要性、可行性。由此可

见，法律对利用公共资源收费的规
定清晰且严格。若未经法定程序、
没有开发建设、没有增值服务，建
个围墙、圈块地就要收费，恐怕合
规性得打个问号。

发展旅游业，要算眼前账，更
要算长远账。杭州西湖、桂林象鼻
山等景点免费开放所带来的旅游产
业化效益远远超过当初门票收入。
这些生动实践体现出“济大事者，
必以人为本”的思路。旅游业是综
合性产业，发展要义在于聚人气。
那些坐拥得天独厚自然风光的地方
理应树立大旅游观、大风景观，以
人为本、还景于民，将旅游产业链
条做大，依靠完善的配套设施、丰
富的产品供给、优质的服务吸引并
留住游客。

还湖于民，还景于民……是写
好旅游文化这篇大文章的基本点。
眼光长远一点，思路开阔一点，开
门迎客，聚人气成景气，天地自然
就宽阔了。

筑墙挡景不如还景于民

6 月 24 日，一女子在网络吐槽，她的孩子因感冒到上海一家连锁药店
买药，结果对方给配了 824.8 元的感冒药。上海浦东新区市场监管局合庆
市场监督管理所称，已关注到此事，正在核实处理。 （王怀申 绘）

漫画角


